
Cuma Hutbesi, 23.12.2016 

Sosyal Medya, İnternet ve Futbol Sarmalı  

فاَِنَّ مَعَ الْعسُْرِ يسُْراً انَِّ مَعَ الْعسُْرِ يسُْراً فاَِذاَ فرََغْتَ فاَنْصَبْ وَاِلٰى رَبكَِّ 
 فاَرْغَبْ 

تيَْنِ يقَوُلُ  ةٍ وَلاَ مَرَّ إِذاَ كَانَ الْعبَْدُ :	عَنْ أبَيِ مُوسَى، قاَلَ سَمِعْتُ النَّبيَِّؐ غَيْرَ مَرَّ
يعَْمَلُ عَمَلاً صَالِحًا فَشَغلَهَُ عَنْهُ مَرَضٌ أوَْ سَفَرٌ كتُبَِ لَهُ كَصَالِحِ مَا كَانَ يعَْمَلُ 

 وَهُوَ صَحِيحٌ مُقِيمٌ 

Aziz Cemaat!  

İçimizde sosyal medyayı, interneti kullanmayan, 
spor-futbol deyip de yapılması gereken pek çok 
şeyi ertelemeyen kimse var mıdır acaba? Belki 
bir kaç kişi “ben” diye cevap verse bile, bunlar 
artık hayatımızın gerçekleri olmuş, hatta bazen 
tiryakilik derecesinde bir alışkanlık, bir 
bağımlılık haline de gelmiştir. Bağımlılık ise bir 
nevi hastalıktır. 

Bağımlılıktan da öte, sosyal medyanın, 
internetin nasıl kullanıldığı daha da önemlidir. 
Görüp duyuyoruz, istemesek de bir gün bizim 
mobil telefonumuza, sosyal medya hesabımıza 
düşen mesajlardan da anlıyoruz ki, durum 
gerçekten de vahim. 

Hitap ve ifadedeki hakaretlerden tutun, küfürler 
savurmaya, küçük görmelere, alay etmelere, 
dedi-kodu ve gıybete kadar, ne kadar İslam’ın 
reddettiği iş varsa hepsi bu mesajlarda 
dolaşıyor. 

Bu yetmiyormuş gibi insanlar, hem kendi 
mahremlerini hem de başkalarının mahremlerini 
ortaya dökmeyi marifet sayıyorlar. Kimisi kendi 
mahremini bile resimleyerek dünyanın gözü 
önünde sergiliyor. 

Muhterem Karde şlerim!  

İşte bunun için bazı uyarıları yapmak 
zorundayız. Sosyal medya caiz mi, haram mı 
sorusuna cevap bulmak değil maksadımız. 
Sosyal medya caiz olsa bile, bu şekilde 
davranmak nasıl caiz olabilir? Elimize verilen 
bu sosyal medya nimetini hayır için, hayırlı bir 
şekilde kullanmadıkça ne fayda var ki? 

Şöyle düşünün: Bugün kendimiz, hanımlarımız, 
kızlarımız, oğullarımız, boy boy internette 
herkese açık bir şekilde görünüyoruz. Kimsenin 
zoruyla değil, kendi isteğimizle, kendi 
irademizle, hatta hava atmak için. Büyüklerimiz 
bazı mekanlarda görünmekten haya ederken, 
biz bugün milyonların istediği gibi tıklayıp 
bakabileceği ortamlara girmekten haya etmez 
hale gelmişiz. Bunun neresi caiz olabilir ki? 
Suçlu sosyal medya da değildir. Suçlu, sosyal 
medya arkasına saklanıp duran bizleriz. 

Öte yandan, futbol gibi kimi spor alanları, ayrıca 
zamanımızın eğlence ve dinlenme kültürü bizi 
sadece gaflete sürüklemekle kalmıyor, 
ahlakımızda, değerlerimizde ciddi hasarlara da 
vesile oluyor.  

Bilelim ki, hayatı zevk ve hevâya göre tanzim 
etmek, vakti aşırı şekilde hayır olmayan işlerde 
israf etmek Müslümanın yaşayacağı bir hayat 
değildir. 

Muhterem Karde şlerim!  

Tüm bunların çözümü olarak, şu ayet ve hadis-i 
şerifi okuyarak hutbeme son vermek istiyorum: 

Rabbimiz buyuruyor: “Şüphesiz güçlükle 
beraber bir kolaylık vardır. Gerçekten, 
güçlükle beraber bir kolaylık vardır. 
Öyleyse, bir i şi bitirince hemen di ğerine 
koyul. Ancak Rabbine yönel ve yalvar.” 1  

Ebu Musa el Eş’ârî şöyle demiştir: “Ben Allah 
Rasûlünü pek çok kez şöyle derken duydum: 
Bir kul sâlih bir amel i şlerken, hastalanır, ya 
da bir yolculu ğa çıkmak zorunda kalıp o 
sâlih ameli yapamasa bile, Allah o ki şiye 
mukim ve sıhhatli iken yapabildi ği amellerin 
sevabını sanki yapmı şçasına sevap yazar.” 2
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 İnşirah suresi, 95:5-8 
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 Ebû Dâvud, Sünen. Cenaiz, 3, H. No.: 3091 



Sermon du vendredi 23.12.2016 

Les spirales du football, d’internet et des 
réseaux sociaux  

فاَِنَّ مَعَ الْعسُْرِ يسُْراً انَِّ مَعَ الْعسُْرِ يسُْراً فاَِذاَ فرََغْتَ فاَنْصَبْ وَاِلٰى رَبكَِّ 
 فاَرْغَبْ 

تيَْنِ يقَوُلُ  ةٍ وَلاَ مَرَّ إِذاَ كَانَ :	عَنْ أبَيِ مُوسَى، قاَلَ سَمِعْتُ النَّبيَِّؐ غَيْرَ مَرَّ
مَلاً صَالِحًا فشََغلَهَُ عَنْهُ مَرَضٌ أوَْ سَفرٌَ كُتبَِ لهَُ كَصَالِحِ مَا الْعبَْدُ يعَْمَلُ عَ 

 كَانَ يعَْمَلُ وَهُوَ صَحِيحٌ مُقِيمٌ 

 

Chers musulmans !  

Y-a-t-il quelqu’un parmi nous qui ne se serve pas 
des réseaux sociaux et d'internet, ou qui ne remette 
pas à plus tard certaines choses qu'il devrait faire à 
cause du football ou du sport en général ? Même si 
certains peuvent dire « moi je ne fais pas ça », nous 
devons nous rendre à l'évidence que les réseaux 
sociaux, internet ou le football ont pris une place 
très importante dans notre vie et qu'ils sont parfois 
même source de dépendance. Cela est grave mes 
frères car la dépendance est une maladie à part 
entière. 

Plus que cette dépendance, c'est la façon dont 
nous utilisons internet et les réseaux sociaux qui est 
importante. Nous ne sommes ni aveugles ni sourds. 
Que nous le voulions ou non, nous nous rendons 
tous compte un jour de la gravité de la situation en 
voyant les messages qui arrivent sur notre portable 
ou les différents réseaux sociaux que nous utilisons. 

Que ce soient les insultes, le mépris, les moqueries, 
les commérages ou encore les calomnies, tout ce 
que l'Islam condamne se trouve dans ces 
messages. 

Comme si tout cela ne suffisait pas, le sens des 
valeurs s'est inversé et l'on considère comme un art 
la façon d'exposer aux yeux des autres sa propre 
vie privée et celle des autres. Nous avons 
désormais des personnes qui prennent en photo 
leur propre vie privée pour la montrer au monde 
entier. 

Mes chers frères !  

C’est pour cela que nous nous devons de faire 
certains avertissements. Notre but n’est pas de 
déterminer si les réseaux sociaux sont licites ou 
illicites. Même s'ils sont licites, comment pourrait-il 
être autorisé de se comporter de la sorte ? Quel est 
l’intérêt si nous n’utilisons pas ce bienfait qui nous 
est donné de la meilleure des manières pour faire le 
bien ? 

Aujourd’hui, que ce soit nous, nos femmes ou nos 
enfants, nous n’avons pas honte de montrer sur les 
réseaux sociaux, alors que des millions de 
personnes peuvent le voir en un clic, ce que nous 
aurions eu honte de faire voir en temps normal. 
Nous avons honte de quelques regard, mais pas de 
millions de clics… Comment cela pourrait-il être 
licite ? La faute n’est pas aux réseaux sociaux, la 
faute est à nous-même qui nous cachons derrière 
ces réseaux sociaux. 

A côté de cela, certains sports, le football en 
particulier, nous poussent à passer notre temps de 
façon improductive. Si ce sport nous pousse 
également à la haine pour un frère qui ne 
supporterait pas la même équipe que nous, alors il 
est urgent de se couper de ce sport et de remettre 
de l'ordre dans nos esprits. Sachez mes frères 
qu'organiser sa vie en fonction de ses plaisirs et de 
ses passions et gaspiller son temps pour des 
choses futiles n’est en aucun cas un mode de vie 
digne d'un musulman. 

Mes chers frères !  

J’aimerais terminer ce sermon avec un verset et un 
hadith en guise de réponse à nos problèmes. 

Allah dit : « Certes, à côté de la difficulté, il y a la 
facilité. Certes, à côté de l’adversité, il y a la 
félicité. Alors, chaque fois que tu as un moment 
de loisir, tourne-toi vers ton Seigneur et aspire à  
Sa grâce avec ferveur ! » 3

 

Abu Musa al Ach’ârî a également dit : « J’ai entendu 
plusieurs fois le Prophète (sas) dire : Lorsqu’un 
croyant se met à accomplir une œuvre salutaire 
et tombe malade ou doit voyager et donc 
n’accomplit pas cette œuvre, Allah lui offre la 
récompense des œuvres pieuses qu’il aurait 
réalisé s'il n'était pas en voyage ou qu'il était e n 
bonne santé. » 4

 

 

                                                           

3  Sourate de l’Épanouissement (95), versets 5 
à 8 
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 Ebû Dâvud, Sünen. Cenaiz, 3, H. No.: 3091 


